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Film documentaire Arte 7+ : Sols contaminés, des plantes à la rescousse 
	  
	  
	  

Diffusé le 21 Janvier 2017 
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  

 
	  
	  
	  
	  
	  
	  

C’est un documentaire tout à fait accessible. Il permet au plus grand nombre de connaître et de comprendre 
le phénomène de phytoremédiation car il est vrai que cette expèrience est encore trop méconnue de tous. 
Le   film   explique   comment    les   plantes   sont   devenues   des   outils   à   dépolluer   la  terre.   Il  permet 
aussi   de   rendre   compte   du   rôle   des   plantes   hyperaccumulatrices   et   de   leur   fonctionnement. Il  
m’a   semblé   intéressant  de   visionner   ce   film   pour   ma   recherche   dans   le   cadre   de   l’ARC 
pour   mieux   comprendre    le   fonctionnement   et   le   déroulé   des   étapes   de   phytoremédiation. 
Je  pense qu’il est important  que  le film  soit diffusé afin que  chacun  puisse prendre  conscience  de  la 
pollution que nous laissons dans la terre, notamment par les zones industrielles (plusieurs sites sont d’ailleurs 
pris en exemple pendant le documentaire). Il délivre un message d’espoir quant à la dépollution possible 
des sites extrêmement  pollués bien qu’à la fin, on nous laisse plutôt entrevoir l’aspect expérimental de la 
phytoremédiation. 

	  

	  
	  
	  

https://www.youtube.com/watch?v=BMZtAn35p8A : Film d’animation très court disponible sur youtube expliquant le 
phénomène de phytoremédiation. 



	  

	  
	  

La recherche des plantes dépolluantes 
	  
	  
	  
	  
	  
	  

La recherche a été difficle à mener : il a fallu trouver, parmi les nombreuses  propositions de plantes dépolluantes, celles adéquates à la région, 
mais également à la pollution du site. La phytoremédiation encore trop peu connue à ce jour ne m’a pas permis de rencontrer des interlocuteurs 
dans la région. 
C’est pourquoi de nombreux sites internet m’ont été utiles dans la sélection des plantes dépolluantes: 

	  
	  
	  
	  

https://gazettedebout.fr/wp-content/uploads/2016/12/catalogue-plantes-depolluantes.pdf 
	  
	  

 
	  
	  
	  

http://www.enssib.fr/bibliotheque-numerique/documents/61908-phytoremediation-des-sols-pollues-par-les-metaux.pdf 
	  
	  
	  

 
	  

	  
https://sites.google.com/site/tpesurlaphytoremediationgroupe/La-depollution-des-metaux-lourds 

	  
	  
	  
	  

 
	  
	  

https://fr.wikipedia.org/wiki/Hyperaccumulateur 



	  
Article Le Monde : Dans un ancien bassin minier du Gard, des plantes dévoreuses de métaux  

toxiques 
	  

	  
	  
	  
	  

Publié le 15.01.2013 
	  
	  
	  
	  
	  

 
	  
	  
	  
	  

C’est cet article sur Le Monde  qui m’a permis de prendre  connaissance du site expérimental à Saint Laurent le Minier. 
J’ai eu l’occasion d’y aller, il était temps pour moi de pouvoir enfin rencontrer des acteurs de cet engagement. 
L’article  datant de  2013, témoigne  de  la non-activité  du  site depuis  quelques  temps. 
Celui-ci a en effet été laissé à l’abandon suite à la fin du financement  de l’opération qui m’a laissée totalement perplexe. 
Les chercheurs montrent plein d’espoir quant à la réussite de cette expérimentation, or les financements sont stoppés.... 

	  
	  
	  

http://www.lefigaro.fr/jardin/questions-reponses/2014/12/09/30010-20141209ARTFIG00268-peut-on-depolluer-les-sols-avec-des-plantes. 
php : Article secondaire qui m’a permis de prendre connaissance du phénomène de phytoremédiation. 

	  
	  
	  
	  
	  

Émission sur France Culture: Sols contaminés, avons-nous empoisonné la terre ? 
	  

Diffusée le 04 Avril 2017 



	  
Livre de Gilles Clément : Le jardin planétaire  

	  
	  
	  
	  
	  
	  

Publié en 1997  aux Editions Albin Michel 
	  

 
	  
	  
	  
	  

Dans cet ouvrage, Gilles Clément souhaite réconcilier l’homme avec la nature et son environnement. 
Effectivement, l’acte de jardiner est clairement mis en valeur. Il pose des questions fondamentales et toujours très actuelles 
notamment : comment  faire cohabiter la nature avec l’activité de l’homme,  plutôt du côté de la destruction planétaire ? 
Je me sens proche des intentions de cette ouvrage par la question de la réinsertion sociale. À travers l’acte de dépolluer 
par les plantes donc par le jardinage, il s’agit de faire du lien, de recréer des connexions entre l’homme et la nature. Il s’agit 
de partager des connaissances, de préserver collectivement la biodiversité. 



Reportage photographique visite à Saint Laurent le Minier (Gard), 
Projet experimental de phytoremediation sur le site d’une ancienne mine de 

plomb et de zinc, phase 1 2008-2014 
 

	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  

 
	  

 



	  

 
	  
	  

 
	  
	  
	  

 



	  

 
	  
	  

 
	  
	  
	  

 



	  

 
	  
	  

 
	  
	  
	  

 


